



LUNES 6 DE FEBRERO DE 2023

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

COLUMNA LOS HIJOS DE LA CORNETA

PRESUPUESTOS. El Instituto Electoral del Estado de Querétaro, en voz de su presidenta, Griselda Muñiz Rodríguez, dio a conocer los presupuestos millonarios para los partidos políticos para el 2023 y que fue, debidamente, aprobado por la LV legislatura local. El presupuesto total asciende a \$210,767,170.87, de los cuales \$95,006,378.45 (45%) corresponden a las actividades ordinarias del Instituto y del Proceso Electoral Local 2023- 2024, así como \$115,760,792.42 (55%) para el financiamiento público destinado a los partidos políticos que lo tendrán que aplicar con eficacia, eficiencia, economía, transparencia y honradez para alcanzar los objetivos institucionales. De igual manera, el colegiado determinó el financiamiento público a los partidos para actividades ordinarias permanentes y específicas de la siguiente manera: \$48,208,795.58 al PAN, \$29,638,941.81 a Morena; \$20,923,874.37 al PRI y \$11,593,475.02 al PVEM. Asimismo, \$1,225,769.08 para cada una de las tres organizaciones que pretenden constituirse como partido político local, en caso de obtener su registro, a partir de julio del presente año; \$572,799.46 al Partido de la Revolución Democrática (PRD), \$572,799.46 a Movimiento Ciudadano (MC) y \$572,799.46 al Partido del Trabajo (PT), desde el inicio del proceso electoral. Nos queda claro que el financiamiento público es un instrumento que brinda certeza a los partidos políticos, pero también parece dinero público que poca utilidad tiene, porque los partidos políticos parece que se la pasan en la hamaca, mientras llegan las contiendas electorales. ¿No lo cree? (N 3)

INFORMACIÓN ELECTORAL

DESCARTA SEGOB QUE ESTADOS RECHACEN EL “PLAN B”

El secretario de Gobernación, Adán Augusto descartó que haya resistencia por parte de los gobiernos estatales al llamado “Plan B” de la reforma electoral. El funcionario federal indicó que continúa con sus visitas a las entidades del país para dar a conocer a los congresos locales las reformas a las leyes secundarias en materia electoral propuestas por el presidente AMLO. (P 4)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

“ERROR”, COALICIÓN PAN-PRI-PRD EN QUERÉTARO: FDS

A más de un año de las elecciones de 2024, el exgobernador del estado, Francisco Domínguez consideró que sería “un error” que el PAN estableciera una coalición local con el PRI y PRD. Reconoció que el transporte público sigue siendo el principal pendiente de las autoridades, ya que desde el inicio de la pandemia de Covid-19 “se cayó” el número de usuarios, autobuses y rutas. (N 6, CQRO 6, EUQ 5)

CON ALIANZA SE PODRÍA CONFORMAR UN ‘DREAM TEAM’ RUMBO AL 2024: FELIFER MACÍAS

Felifer Macías, diputado federal del PAN, avaló la posibilidad de una alianza electoral con otras fuerzas políticas rumbo a las elecciones de 2024, pues consideró que esto puede permitir contar con los mejores perfiles para vencer a Morena. (Código Informativo)

TRABAJO PARA SEGUIR SIRVIENDO ROBERTO SOSA PICHARDO

“Estamos en gobierno, estamos en política, no debemos de asustarnos, no debe de sorprendernos, los tiempos son muy rápidos, el 24 llega muy rápido y bueno a nivel nacional, ya tenemos propuestas muy claras que todo mundo está levantando la mano, aquí en Querétaro no es la excepción”, expresó el presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, en cuanto a las y los aspirantes de Acción Nacional para las elecciones. (N 7)

LUNES 6 DE FEBRERO DE 2023

NOTAS PRINCIPALES

DQ: NO SE PUBLICÓ

N: UNIDAD NACIONAL

Exhorta Mauricio Kuri a lograr el censo para alcanzar la concordia y armonía social. (N principal)

AM: SIN LIBERTAD, NO HAY DEMOCRACIA: MAURICIO KURI

Durante el aniversario 106 de la Constitución, el gobernador exhortó a respetar la voluntad ciudadana; AMLO pide seguir reformas. (AM principal)

EUQ: AMLO INSISTE EN ABOLIR “REFORMAS ELECTORALES”

Señala que planteará más cambios a la Carta Magna “en beneficio del pueblo”; Kuri llama a blindar la supremacía constitucional. (EUQ principal)

CQRO: CONMEMORAN 106 ANIVERSARIO DE LA PROMULGACIÓN DE LA CONSTITUCIÓN

La Constitución no admite atajos, planes o procedimientos legislativos para violentarla, aseguró el gobernador Mauricio Kuri González durante la conmemoración de su promulgación, realizada ante integrantes del gabinete federal y gobernadores. (CQRO principal)

PA: COLISIÓN DE PODERES

Reivindican presidentes de la Corte y diputados su independencia y el Ejecutivo los coloca a la orilla del presidium y defiende sus reformas. (PA principal)

P: CELEBRAN LA CARTA MAGNA

AMLO y el Gobernador, Mauricio Kuri, encabezaron el 106 aniversario de la Constitución Mexicana. (P principal)

PODER EJECUTIVO

DESDE QUERÉTARO, EL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR CONMEMORA LA CONSTITUCIÓN DE 1917

El presidente AMLO encabeza la conmemoración del 106 aniversario de la promulgación de la Constitución de 1917, en el Teatro de la República, en la capital de Querétaro. Este 5 de febrero, se desplegó un enorme operativo de seguridad para garantizar la llegada de gobernadores y gobernadoras, así como funcionarios de primer nivel que ya se encuentran en el Centro Histórico escuchando los discursos que celebran la Carta Magna. (AM 4, CQRO 8 y 9, P 2)

DESTACA AMLO REFORMAS A LA CONSTITUCIÓN EN EL PERIODO DE LA 4T

Durante la ceremonia de aniversario de la Constitución de México, en el Teatro de la República, el presidente AMLO señaló que en estos años se ha logrado la aprobación de reformas en el congreso federal con el distintivo de honestidad y humanismo. Esto, dijo, luego del que llamó “periodo neoliberal” en el que los retrocesos de la soberanía y del pueblo se fueron haciendo más evidentes a casi resucitar la política social porfirista. (PA 1 y 3, P 3)

LA CONSTITUCIÓN NO ES LETRA MUERTA, HAY QUE LUCHAR POR ELLA: AMLO

Durante su mensaje en la conmemoración del aniversario 106 de la proclamación de la Constitución de 1917, el presidente AMLO comunicó que la Constitución de México no es letra muerta, por lo que se debe de luchar por garantizar que los derechos escritos en ella se cumplan. (N 2)

“SEPARAN” A LOS PODERES DE LA UNIÓN

El año pasado, durante la Conmemoración del 105 Aniversario de la Constitución Mexicana, los titulares del Poder Judicial y el Poder Legislativo flanqueaban al presidente AMLO; sin embargo, ayer fueron enviados a los extremos de la línea de honor. Dicen que “en política no hay sorpresas, sino sorprendidos”, y eso le

LUNES 6 DE FEBRERO DE 2023

ocurrió ayer al presidente de la Mesa Directiva del Senado, Alejandro Armenta, quien se disponía a sentarse junto al presidente López Obrador, pero no encontró su lugar y fue el secretario de Gobernación, Adán Augusto, quien con un ademán le indicó que su sitio se encontraba al extremo de la mesa. (N 5)

URGE RESTABLECER LA CONVIVENCIA PACÍFICA PARA EL CONSENSO: MAURICIO KURI

El gobernador Mauricio Kuri señaló que en los días que vivimos urge restablecer la convivencia pacífica y respetuosa como método para lograr el consenso, y el consenso como medio para la concordia y la armonía social. Durante la ceremonia de aniversario de la Constitución, en el Teatro de la República, expresó que solo la vigencia del orden constitucional y la unidad de los mexicanos nos permitirán conseguir mayores niveles de libertad, igualdad y justicia. (AM 1 y 4, EUQ 3, P 3, NSJR 1)

LA CONSTITUCIÓN NO ADMITE PROCEDIMIENTOS LEGISLATIVOS PARA VIOLENTARLA: MAURICIO KURI

Durante la ceremonia conmemorativa por el 106 aniversario de la Constitución Política, el gobernador aseguró que la Carta Magna no admite procedimientos legislativos para violentarla. En el acto protocolario encabezado por el presidente Andrés López, Mauricio Kuri explicó que la Constitución es una ley suprema que no obedece a la voluntad de los mandatarios en turno, ni a los anhelos de los poderes fácticos. (DQ)

TREN QUERÉTARO-CIUDAD DE MÉXICO BENEFICIARIA A AMBAS ENTIDADES: CLAUDIA SHEINBAUM

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum aseguró que se abordó el tren Querétaro-Ciudad de México en las reuniones que se han tenido con el gobernador Mauricio Kuri y lo consideró un proyecto importante para ambas entidades. A su entrada al Palacio de la Corregidora para el desayuno que ofreció la Conago, previo a la conmemoración del aniversario de la Constitución Mexicana, la jefa de gobierno mostró su interés en que se cristalice la construcción del tren. (N 7, AM 6, EUQ 1 y 7, CQRO 3, PA 1 y 6, P 5)

LLAMA CREEL A RECONCILIACIÓN NACIONAL

Previo al inicio del acto protocolario por el 106 Aniversario de la Promulgación de la Constitución de 1917, el presidente del Congreso, Santiago Creel hizo un llamado a la reconciliación nacional. Aseveró que un país no se puede gobernar imponiendo una ideología y advirtió que “Habrà calor” al interior del Teatro de la República en los mensajes de los poderes. (N 6, EUQ 3, CQRO 6)

TRANSCURRE SIN INCIDENTES OPERATIVO EN EL CENTRO HISTÓRICO DE QUERÉTARO PREVIO AL EVENTO CONMEMORATIVO AL 5 DE FEBRERO

Fuerte operativo de seguridad en torno al Teatro de la República fue desplegado por parte de elementos de la Policía Estatal y municipal, así como del Ejército Mexicano y de Estado Mayor, el cual transcurre con calma y sin incidentes. Entre las calles que fueron cerradas a la circulación vehicular y al tránsito peatonal fueron Juárez en el tramo desde avenida Universidad hasta Pino Suárez el cual incluyó también sus intersecciones cómo Morelos, Ángela Peralta y 16 de Septiembre; así mismo, Corregidora desde Zaragoza hasta Universidad. (ADN)

LLAMA PRESIDENTA DE LA SCJN A LA UNIDAD NACIONAL

Norma Piña, presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, llamó a trabajar por la unidad nacional, teniendo como eje la propia Constitución. Dentro de la ceremonia de la conmemoración de la promulgación de la Constitución de 1917, se dijo a favor del trabajo conjunto, del respeto a la Constitución, así como del respeto a la división de los poderes. (Quadratín)

COLISIÓN DE PODERES

Como se esperaba, la ceremonia por el 106 Aniversario de la Promulgación de la Constitución de 1917 se convirtió en un choque de poderes; por un lado, la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Norma Piña, primera mujer en encabezar el máximo ente Judicial, reivindicó la independencia del Poder Judicial y realizó una serie de desplantes en contra del Ejecutivo Federal; Nunca se dirigió a López Obrador por su nombre ni le fue a saludar al término del discurso; por parte del Ejecutivo, el mensaje

LUNES 6 DE FEBRERO DE 2023

también fue contundente; tanto Creel como la ministra Hernández, fueron sentados en la extrema izquierda. A la orilla y no junto al presidente como se hacía históricamente. (PA 3)

LA REPÚBLICA EN QUERÉTARO

Por primera vez en la historia, una mujer, la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Norma Piña habló a nombre del Poder Judicial y su discurso caló hondo en los presentes; Reivindicó la independencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación “Somos siervos de la ley suprema para poder ser libres. Nuestro actuar, debe estar apegado al derecho para evitar arbitrariedades”, acotó ante la mirada del Ejecutivo Federal. Una ceremonia en la que cada una de las fuerzas políticas representadas en la Cámara de Diputados y el Senado, defendieron sus posturas, además de la intervención del presidente López Obrador, quien acusó que, durante 36 años, se fueron aprobando reformas entreguistas, antipopulares y contrarias al interés público. (PA 8)

REFORMAS CONSTITUCIONALES OTORGAN A MÉXICO MOTORES DE PROSPERIDAD: ALEJANDRO ARMIENTA

El presidente de la Mesa Directiva del Senado, Alejandro Armienta afirmó que las reformas constitucionales que se han hecho honran el 106 Aniversario de la Constitución de 1917 y le otorgan a México motores jurídicos de prosperidad. (AM 4)

SOLO INCIDENCIAS MENORES DURANTE EL 106 ANIVERSARIO DE LA CONSTITUCIÓN

Muchos de ellos, pertenecientes a la Unidad Felipe Carrillo Puerto, realizaron un mitin en la explanada de la Alameda, cerca de la avenida Corregidora, pidiendo la intervención del presidente, AMLO, siendo Pablo González quien logró entregar un escrito al ejecutivo federal donde hizo llegar sus demandas. En tanto que otro pequeño grupo de simpatizantes de Morena intentaron ingresar por los filtros, cosa que no sucedió y se dieron algunos reclamos a las autoridades por parte de estos simpatizantes, quienes buscaban llegar hasta el presidente para mostrarle su apoyo. (Magazine)

IMPIDEN A MANIFESTANTES ACERCARSE AL PRESIDENTE

Para garantizar la seguridad del presidente, de los representantes de los poderes legislativo y judicial y de los más de 20 gobernadores que visitaron la ciudad para conmemorar la promulgación de la Constitución de 1917, este domingo se restringió el acceso al primer cuadro del Centro Histórico. Guardia Nacional y elementos de las corporaciones de los diferentes niveles de gobierno cerraron con vallas metálicas las calles cercanas al Teatro de la República y al Palacio de Gobierno, lugar en donde se realizó la reunión de Conago. (EUQ 1 y 4)

SALOMÓN JARA, NUEVO PRESIDENTE DE LA CONAGO

Durante la reunión que sostuvieron mandatarios estatales en Querétaro, fue electo como presidente de la Conago, el gobernador de Oaxaca, Salomón Jara. En la reunión, el secretario de Gobernación, Adán López participó en representación del presidente AMLO. (N 1 y 4, AM 18, EUQ 5, CQRO 2, P 4)

ENCABEZAN EL SECRETARIO DE GOBERNACIÓN, ADÁN AUGUSTO Y EL GOBERNADOR MAURICIO KURI, RELANZAMIENTO DE LA CONAGO DESDE QUERÉTARO

El gobernador Mauricio Kuri recibió en Palacio de Gobierno a los integrantes de la Conago para celebrar la LXIII Reunión Ordinaria, en la que estuvo presente el secretario de Gobernación, Adán López, donde designaron por unanimidad al gobernador de Oaxaca, Salomón Jara Cruz, como presidente del organismo y al gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, como vicecoordinador. (Poder Informativo)

REITERA CONAGO COMPROMISO DE TRABAJAR CON GOBIERNO FEDERAL

Durante su LXIII reunión ordinaria, los integrantes de la Conago reiteraron el compromiso de coordinar esfuerzos con el gobierno federal a favor de la ciudadanía. Asimismo, aprobaron la creación de la Comisión del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá, que coordinará el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez. (Quadratín)



LUNES 6 DE FEBRERO DE 2023

ESTAMOS TRABAJANDO JUNTOS: AMLO SOBRE LA CONAGO

En el marco de la reunión de la Conago en la ciudad de Querétaro, el presidente AMLO afirmó que el gobierno de México trabaja en conjunto con todos los mandatarios estatales. (CQRO 10)

DESTINARÁN ESTE AÑO MIL 400 MDP A 5 DE FEBRERO

Para este año el gobierno estatal de Querétaro tiene programado un monto de mil 400 mdp para destinarlos a la obra Paseo Cinco de Febrero, indicó el secretario de Finanzas, Gustavo Leal Maya. Informó que, de manera general, para este proyecto se tiene prevista una bolsa de seis mil 239 mdp para ejercerse durante los próximos cuatro años, de los cuales se desprende el recurso que será ejercido en este 2023. (EUQ 12C)

REGISTRA USEBEQ AVANCE DEL 45% EN PREINSCRIPCIONES A EDUCACIÓN BÁSICA

Al momento, 40 mil preinscripciones a educación básica son las que cuenta la USEBEQ, afirmó su coordinador Raúl Iturralde, mencionando que han logrado subsanar las fallas en la página de registro, “esperamos 90 mil registros llevamos 40 mil y estamos hacia la mitad, tenemos 45%”, destacó. (N 8)

HABRÁ PARLAMENTO ABIERTO EN QUERÉTARO PARA CONFORMAR LEY

“Va a haber foros en toda la República Mexicana, probablemente aquí ayudemos a hacer algún foro para que se comprenda exactamente lo que es esa ley. Yo lo único que les puedo decir es que antes, pues, había en todos lados corrupción, entonces también hay que corregir algunas cosas en ciencia y tecnología. Acuérdense que había más de 90 fideicomisos dentro del Conacyt nada más y ¿qué eran los fideicomisos?, dinero público, convertido en dinero privado que no podía ya la Auditoría Superior de la Federación auditar”, destacó la delegada de la SEP en Querétaro, Beatriz Robles. (Código Informativo)

FISCALES DE QUERÉTARO E HIDALGO SE RESPONSABILIZAN MUTUAMENTE DE NO TRABAJAR EN COORDINACIÓN PARA ATENDER EL HUACHICOL

El procurador de Justicia de Hidalgo, Santiago Nieto afirmó que la fiscalía General de Querétaro no ha aceptado reunirse para trabajar de forma conjunta contra delitos del fuero común que derivan del robo de combustible. No obstante, el fiscal general de Querétaro, Alejandro Echeverría aseguró que fue Nieto Castillo quien no asistió a una reunión pactada para atender el tema. (P 4, CQRO 5)

PODER LEGISLATIVO

URGE TREN PARA TRANSPORTE DE CARGA EN LA CARRETERA 57: GILBERTO HERRERA

Aunque reconoció que requeriría de una “mayor inversión”, el senador por Querétaro Gilberto Herrera manifestó que urge la ejecución del proyecto del tren México-Querétaro para el transporte de carga en la carretera 57. Luego de que el gobernador Mauricio Kuri refirió que al presidente de México, AMLO, le daría tiempo de concluir la obra, el legislador de Morena puntualizó que los proyectos pueden ser transexenales, por lo que dijo que su comienzo por parte del actual gobierno federal sería “suficiente”. (CQRO 3, PA 6)

MUNICIPIOS

TRABAJAR JUNTOS POR MÁS LIBERTAD: LUIS NAVA

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava asistió al evento del 106 Aniversario de la Promulgación de la Constitución de 1917; a través de sus redes sociales expresó estar en total acuerdo con el mensaje del gobernador Mauricio Kuri, resaltó “Trabajar de la mano con todas y todos los mexicanos nos permitirá conseguir más libertad, igualdad y justicia”. Asimismo, compartió: “Hoy, nuevamente en Querétaro y en el Teatro de la República, recordamos la importancia y el respeto a nuestra Constitución Mexicana. La defensa de los derechos humanos, la democracia y las instituciones sigue vigente. Como desde hace años, nada ni nadie por encima de la ley”. (N 1 y 2)

CORREGIDORA NO RECIBE NADA DE GOBIERNO FEDERAL EN MATERIA DE SEGURIDAD RSP

Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, dio a conocer que se han tocado puertas y presentado varios proyectos a nivel federal, pero desafortunadamente no ha habido mucha respuesta. Reconoció que, en



LUNES 6 DE FEBRERO DE 2023

el tema de la seguridad, en Corregidora hay coordinación con los tres órdenes de gobierno, municipio, estado y federación, “de esta manera cuidamos no solo a los vecinos de Corregidora, nosotros cuidamos desde Corregidora, a muchos vecinos de la zona metropolitana de Querétaro. Seguiremos esperando que nos sigan apoyando”. (N 6)

NECESARIOS 2 MDP PARA RESTAURAR LA PIRÁMIDE DE LA CRUZ

Luego de que se diera a conocer por parte de la directora de INAH, en Querétaro, Rosa Estela Reyes que en este año no se podría abrir al público la zona arqueológica del Barrio de la Cruz, el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera indicó que se está previendo la parte del recurso para darle seguimiento al proyecto de esta pirámide. (NSJR 1 y 2)

INFORMACIÓN GENERAL

BUSCAN NUEVA LEY ORGÁNICA EN UAQ

La rectora de la UAQ, Teresa García informó que la Secretaría de Gobierno del estado ya se encuentra analizando el proyecto de la Nueva Ley Orgánica Universitaria. Pese a que es el Congreso quien debe aprobar en sesión de pleno la actualización de la normativa interna de la institución, indicó la necesidad de que el gobierno de Mauricio Kuri pudiera revisar la viabilidad y estructura jurídica y financiera del documento, para evitar ambigüedades. (PA 1 y 7)

LLEVA LA UAQ PROYECTO DE CULTURA A LOS MERCADOS

La UAQ inauguró el programa “Arte y Cultura en tu Mercado”, en las instalaciones del mercado de La Cruz, proyecto en el que se contemplan talleres, cursos, actividades artísticas, plásticas, conciertos y servicios de salud en estos espacios de la ciudad de Querétaro, informó la rectora, Teresa García. (EUQ 2)

REFRENDAN COMPROMISO CON DESARROLLO SOSTENIBLE EN QUERÉTARO

Los integrantes del Coresu, junto con la rectora de la UAQ, Teresa García, llevaron a cabo una reunión de trabajo con el propósito de evaluar el desempeño del proyecto transversal Sistema Múltiple de Agua Potable Ayutla, así como delinear estrategias para poder garantizar la continuidad de los esfuerzos logrados en conjunto. (AM 6)

UAQ IMPUGNARÁ AMPARO POR CASO DE ZOOFILIA

Luego de que una jueza federal concediera el amparo a un estudiante de la Facultad de Ciencias Naturales acusado por presuntos actos de zoofilia, la rectora Teresa García confirmó que la UAQ presentará un recurso de revisión. Asimismo, detalló que la sentencia, emitida por la jueza séptima de distrito, América Uribe España, implica que la máxima casa de estudios estatal reponga el proceso de investigación y sanción de este caso. (N 7, CQRO 5)

COLUMNAS Y OPINIÓN

LOS HIJOS DE LA CORNETA

ANFITRIÓN DE EXCELENCIA. Estuvo en Querétaro el presidente de la república, Andrés Manuel López Obrador, en el marco de la ceremonia del 106 aniversario de la promulgación de nuestra Constitución Mexicana de febrero del 1917, en el recinto —icónico— del Teatro de la República, donde señaló: “en el pasado se aprobaron reformas a la Constitución contra la voluntad popular”. Asistieron gobernadores, secretarios de estado; integrantes de los gabinetes legal y ampliado, así como los representantes de las cámaras de diputados y de senadores, además de la presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Norma Piña, quien aseveró “que la independencia judicial no es privilegio de los jueces”, bajo la anfitrionía del **gobernador Mauricio Kuri** quien, por cierto, afirmó que “no hay atajos para violar la Constitución”. (...) **URGENTE MODERNIZACIÓN.** El paso que sigue para la modernización del transporte es el retiro de cerca de 800 concesiones del transporte público. A través de la AMEQ que encabeza Gerardo Cuanalo ha sido claro al señalar que “concesionario que no cumpla o que no de los resultados esperados, tendrá que buscar otra actividad” para dejar en claro que la transformación del transporte público va hasta la raíz del

Coordinación de Comunicación Social 6



LUNES 6 DE FEBRERO DE 2023

problema. No hay tiempo que perder y ya es la hora de que los usuarios puedan gozar de un mejor servicio. **OPERATIVO CARRUSEL.** Esta semana, comenzó el operativo carrusel para limitar el acceso y los límites de velocidad de los camiones pesados que atraviesan por la zona metropolitana de Querétaro, desde donde están las instalaciones de la FGE hasta el entronque con avenida Constituyentes de la capital. Hay que señalar que esta acción de los gobiernos estatal y municipal, obedece a una de las demandas y exigencias más sentidas de la sociedad queretana por la cantidad de accidentes y complicaciones viales; además del exceso de velocidad que se estaban convirtiendo en una verdadera pesadilla para los habitantes de la zona metropolitana. De esta manera, en esa zona urbana y con la puesta en operación de las fotomultas en la zona del Fray Junípero comenzaremos a circular a una velocidad moderada y acorde con las posibilidades en las vías de comunicación locales; muy a pesar de los graves problemas de circulación vial que también existen y que han generado una tremenda tensión y neurosis social que se debe alivianar para que no sigan aumentando los niveles de violencia social; el estrés y la violencia vial que se refleja cuando nos tenemos que enfrentar todos los días a los problemas de movilidad en Querétaro. No cree usted. **LOS EX DEL PRI.** Transcendió una fotografía en donde se reunieron muy sonrientes, los expresidentes municipales y exdiputados de extracción priista. En el peor momento, para las siglas del otrora partidazo, el PRI busca enviar mensajes de aglutinamiento y echar montón a las posibles decisiones de la dirigencia estatal comandada por Abigaíl Arredondo, que, por cierto, no asistió a dicha reunión como exdiputada. La fotografía, con la presencia en el centro del exgobernador Enrique Burgos, se leyó como un contrapeso urgente a la fotografía que el exgobernador Calzada se tomó con el mandatario estatal; y es que tiene más de una década que José Calzada pone y quita candidatos en el PRI queretano. Desde luego, más de alguno, no beneficiario de sus decisiones, busca poner en equilibrio el mensaje al panismo queretano, respecto a que si quieren alianza, el interlocutor no es una sola persona. (...) **UN SIGLO DE GLORIA... AL CESTO.** Poco se ha comentado de algo muy grave para la salud de los mexicanos, porque la población en general desinformada, no conocía su existencia solamente gozaba de su protección de la salud que como resultado de una labor científica de más de 100 años, que desde la fundación del Instituto de Higiene en donde se iniciaron los estudios para la elaboración de vacunas y posteriormente, su producción en grandes cantidades para proteger al pueblo sin distinciones con vacunas de calidad y confiables contra la viruela, polio, tuberculosis, sarampión, difteria, tos ferina, rabia humana y canina, sueros antialacrán antiarácido y anticrotálico, con controles científicos muy rigurosos. Así, el ya Instituto de Virología logró erradicar la viruela polio y sarampión, y por su nivel científico se tenía como referente de excelencia a nivel mundial, ¡era un orgullo para la ciencia mexicana! **BIRMEX NO SOLAMENTE PRODUCÍA PARA CONSUMO LOCAL,** exportaba a nivel mundial por su confiabilidad y control escrupuloso de producción, si era producido por **BIRMEX NO EXISTÍA NINGÚN PROBLEMA,** porque había calidad de primer mundo en la capacidad científica de sus directivos. (...) **CONAGO O... CONAOAX.** Sí, se conmemora un aniversario más de la promulgación de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos aniversario número 106, desde luego la expectativa más importante la designación del nuevo titular de la CONAGO y el primer encuentro personal entre la ministra presidenta de la Suprema Corte de la Justicia de la Nación; el evento se desarrolló dentro del protocolo ya establecido y no hubo mayor sorpresa a lo que venía diciendo sobre la designación del nuevo titular de la CONAGO, y se eligió al Morenista gobernador y de extracción perredista Salomón Jara Cruz, Gobernador de Oaxaca, no hubo sorpresas y ¿qué esperaban...? Respecto al desarrollo del encuentro de la ministra presidenta y del presidente Andrés Manuel López, donde se especulaba un distanciamiento, ya que el propio presidente no había tenido algún acercamiento con la nueva titular de la SCJN, inclusive se hablaba hasta de una frialdad entre ambos representantes de los dos Poderes de los Tres de la Nación, pues, no fue así, ya que la misma ministra lanzó un halago al representante del Ejecutivo Federal al referir: “somos dignos herederos de nuestra historia”; todo se dio entre la sana convivencia institucional luego de que el propio gobernador anfitrión **Mauricio Kuri** lanzará un discurso de convivencia pacífica, unidad, respeto a la democracia y resaltando que debe cumplirse la ley y nada por encima de la Constitución; le reconoció al presidente Andrés Manuel López los apoyos a los más necesitados para alcanzar un México más justo, igualitario y solidario. (...) **PUNTOS SOBRE LAS ÍES.** Si Moisés Ochoa viviera, seguramente leeríamos hoy sus puntos sobre las íes, pero hay columnas que viven lo que vive el autor y ya no hay segundas partes. Destacaré, desde luego, el discurso de la ministra presidenta de la SCJN, Norma Piña y de este “el respeto al Poder Judicial”; corregir los errores en rubros como el electoral y el que la independencia judicial no es la independencia de los jueces, sino “el principio que garantiza una adecuada impartición de justicia para hacer



LUNES 6 DE FEBRERO DE 2023

efectiva la libertad de los mexicanos y sí, asumió en un toco contestatario a los embates presidenciales a la Corte: “somos dignos herederos de nuestra historia” —tómala gallito. (...) **OTRO INFORME DE GOBIERNO.** Y bueno, no fue extraño que en el marco de este acto republicano, además de las loas a quienes lograron la hazaña y de decir lo que no se hizo con ojos de estos tiempos y de todo lo negativo para la nación en 36 años de neoliberalismo, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador diera otro informe de gobierno, al señalar que con orgullo y con la frente en alto millones de mexicanos hemos logrado la aprobación de algunas reformas en el Congreso con el distintivo de la honestidad y el humanismo. (...) **TERTULIA.** Concierta disminución de asistencia de los Tertulianos, quizá por los problemas de acceso a la zona centro de la ciudad, por el acto cívico en el Teatro de la República o por el primer puente del año, lo cierto es que don Melquiades se hizo escuchar denunciando los incrementos en los recibos de cobro sobre el consumo de agua por la CEA, donde este mes les llegó un incremento del 100% en diferentes barrios y colonias de zonas populares y sobre todo a comercios. Doña Paz, del municipio de Corregidora de la cabecera del Pueblito, al lado del Santuario, dijo que cómo era posible que el presidente municipal se dedicara a promoverse con cargo a la Tesorería su presencia en cada día mayores espacios de publicidad con cualquier pretexto, ahora con el de un “hermanamiento” con el Municipio de Ezequiel Montes en materia de turismo, ya solo le falta realizar otro con la Colonia Tejeda para que sus habitantes conozcan la zona arqueológica del Cerrito. (...) (N 3)

ASTERISCOS

UN ERROR. El exgobernador Francisco Domínguez dijo que buscar una alianza local con otros partidos sería un error del PAN. El panista recordó que su partido ha ganado elecciones sin necesidad de una coalición y en la actualidad el instituto político es el mejor posicionado. También Domínguez afirmó que el PAN en solitario puede ganar la elección del 2024 y aprovechó para cuestionar nuevamente el trabajo de la dirigencia nacional. **QUIERE EL TREN.** La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, quiere que el proyecto del tren rápido México-Querétaro sea una de las obras prioritarias del próximo Gobierno federal. La aspirante a convertirse en candidata a la presidencia por Morena aseguró que el tren es una propuesta que puede favorecer la movilidad en el centro de México y agilizar la conectividad entre Querétaro y la capital del país. **NO CONTAMINA.** Pese a las advertencias de los ambientalistas, la obra de la avenida 5 de Febrero no ha influido en los índices de contaminación en la zona de Carrillo Puerto, aseguró el secretario de Desarrollo Sustentable estatal, **Marco Del Prete**, quien explicó que hay otras fuentes de emisión de partículas como la quema de pastizales, llantas y la pirotecnia. (AM)

BAJO RESERVA

MAURICIO KURI, CON UN DISCURSO CLARO Y CONCISO FRENTE A AMLO. Ayer frente al presidente AMLO, sus homólogos y homólogas y los representantes de los poderes Judicial y Legislativo, nos comentan, se escuchó un discurso claro y conciso de parte del **gobernador Mauricio Kuri** durante la conmemoración del 106 aniversario de la promulgación de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. En su posicionamiento, exhortó a blindar la supremacía constitucional y a lograr el consenso como medio para la concordia y la armonía social. Palabras más, palabras menos, don Mauricio, nos refieren, dijo que la democracia es una libertad, que se tiene que respetar, mucho ha costado llegar al punto en nos encontramos para trastocarla. **“CADA DÍA MÁS JOVEN”, LE DICE LÓPEZ OBRADOR A ENRIQUE BURGOS**

En más de lo sucedido ayer, nos comentan que, durante el festejo de la Constitución en el Teatro de la República, llamó la atención ver un muy amable encuentro de amigos entre dos exgobernadores de Querétaro: el panista **Francisco Domínguez Servién** y el priista **Enrique Burgos**. Fue a este último a quien el presidente de la República saludó también y muy cariñosamente le aventó la flor “cada día más joven”, a lo que la audiencia estalló en risas. Sin duda a los exgobernadores que gozan de mayor popularidad que sus homónimos. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

DUELO DE TITANES... La ceremonia para conmemorar el 106 aniversario de la Promulgación de la Constitución, que se llevó a cabo ayer en el teatro De la República, será recordada por los duros y puntuales discursos que ahí se pronunciaron por parte de los representantes de los tres Poderes en el ámbito federal, pero en un ambiente políticamente correcto. A ello habría, además, que sumar las palabras del gobernador



LUNES 6 DE FEBRERO DE 2023

de Querétaro, **Mauricio Kuri**, en una excelente y equilibrada reflexión. Fue, en resumen, un ¡duelo de titanes! **Las frases...** Como muestra de ello, aquí algunas frases que resumen lo que ayer se vivió. “Debemos seguir luchando por los ideales de la Revolución Mexicana consagrados en la Constitución de 1917; no dejar de insistir en abolir, por la vía legal y democrática, las reformas contrarias al interés público impuestas durante el periodo neoliberal”: Andrés Manuel López Obrador, presidente de México. “Una judicatura independiente es pilar de nuestra democracia. Es el legado que nos transmite nuestra ley fundamental. Tenemos la responsabilidad de preservarla y fortalecerla. De lo contrario, corremos el riesgo de mermar esa garantía en detrimento de las propias personas que nos demandan justicia”: ministra Norma Lucía Piña. “No hay más moral política que la Constitución”: Santiago Creel, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados. “Afirmo categóricamente, como presidente del Senado, que el humanismo mexicano, expresado por el Ejecutivo federal, es un concepto válido, sustentado en la razón jurídica y en la esencia de todas estas modificaciones que hemos hecho en favor de las y los mexicanos”: Alejandro Armenta, presidente de la Mesa Directiva del Senado. “La ley suprema lo es a pesar de la voluntad de quienes mandan, de los anhelos de las facciones o de las añoranzas de los poderes fácticos”: Mauricio Kuri, gobernador de Querétaro. **NO TODOS RESPETARON EL PROTOCOLO: VOCERO PRESIDENCIAL.** Sin embargo, al vocero presidencial, Jesús Ramírez, no le gustó que la presidenta de la SCJN, Norma Piña, permaneciera sentada en algún momento de la ceremonia y, aunque no la mencionó por su nombre, sí subió a redes una fotografía donde se aprecia a la ministra sentada, mientras los demás estaban de pie. “En el acto del 106 aniversario de la Constitución mexicana fuimos testigos de la vitalidad de nuestras instituciones con un debate de ideas entre los representantes de los tres poderes de la Unión. Resulta desafortunado que no todos respetaron el protocolo de la ceremonia”, escribió. Aunque hubo quien le respondió: “Si de protocolos hablamos: 1. Los poderes se deben sentar juntos, el Ejecutivo debe estar flanqueado por el poder Judicial y el Legislativo, no por el Srío. de Gobernación y de la Defensa. 2. La ministra presidente es par del presidente, quien llegó después y debió ir a saludar”. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO / LA CARGADA

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum**, fue centro de atención y de selfies, como esta, con gobernadoras y gobernadores en el presidium del Teatro de la República, al conmemorarse el 106 aniversario de la promulgación de la Constitución de Querétaro. Hasta la panista Maru Campos, de Chihuahua, y el naranja Samuel García, de Nuevo León, quisieron retratarse con la “corcholata” favorita de Morena. Como diría nuestro director general, “la política es así”. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUÉS / SALDO BLANCO EN LA CUMBRE DE AYER

Por Juan Antonio del Agua

De no ser por los pedradones lanzados por la ministra **NORMA PIÑA**, jefa de la Suprema Corte y el diputado presidente **SANTIAGO CREEL**, en contra del primer mandatario **LÓPEZ OBRADOR**, Protección Civil podría reportar saldo blanco, tras la Reunión de la República celebrada ayer con tantos personajes de la política que no se juntan ya ni en los informes presidenciales. Sí, di. Agua de la República, la de aquí es única. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS / CUANDO LA POLÍTICA FALLA, LA VIOLENCIA ESTALLA: KURI

Por Sergio A Venegas Ramírez

Clara división de poderes en el Teatro. Claudia y Adán, ahí; Ebrard, el ausente. Elige Conago al gobernador de Oaxaca. Reaparece Ricardo Anaya... ¡En Texas! **Señales.** Este domingo quedó bien clara la división de poderes en el presidium del Teatro de la República, con el Ejecutivo al centro y los representantes del Legislativo y Judicial colocados en los extremos para la conmemoración del 106 aniversario de la Constitución de Querétaro, en presencia de los gobernadores de todo el país y dos de los presidenciables: Claudia Sheinbaum y Adán Augusto López, colocado a la diestra de Andrés Manuel López Obrador, que declaró viva a la Carta Magna en las reformas de la Cuarta Transformación. Bastaron una hora y 20 minutos para escuchar, como hace 106 años, en el mismo lugar y con distinta gente, visiones opuestas de país. “Cuando la política falla, la violencia estalla” dijo el anfitrión Mauricio Kuri González en su mensaje de bienvenida, seguido por la nueva presidenta de la Suprema Corte, Norma Piña, que sin saludar ni mencionar siquiera al presidente, reivindicó la independencia de los juzgadores -somos siervos de la ley suprema- y recordó la deuda histórica con enormes porciones de la sociedad, incluidos mujeres, ancianos y pueblos



LUNES 6 DE FEBRERO DE 2023

indígenas. Aseguró el presidente de los diputados, Santiago Creel, eterno candidato del PAN, al llamar a la reconciliación nacional y pasar, como los constituyentes, de los adjetivos hirientes y la diatriba al diálogo, que ya vendrán los tiempos de la competencia electoral. No fueron lejos por la respuesta, porque el representante del Senado, Alejandro Armenta, hizo la apología de las reformas impulsadas por Morena y sus aliados, a diferencia del pasado de corrupción y entrega a los intereses privados. El remate estuvo a cargo de López Obrador, que en menos de 20 minutos repasó el periodo neoliberal de 1983 a 2018 que casi resucita la política social porfirista y no produjo ninguna ley en beneficio del pueblo, mientras su administración lucha por hacer realidad los ideales de la Revolución, y devolverle a la Constitución su grandeza original. En la mesa principal, además de los oradores ya mencionados, estaban los secretarios de la Defensa, Marina, Seguridad, Educación y Hacienda. A sus espaldas los gobernadores y cerquita la jefa de Gobierno de la Ciudad de México. El resto del gabinete federal estaba distribuido en la primera fila del lunetario, con la notoria excepción del canciller Marcelo Ebrard, confirmado todavía la noche anterior. Igualmente, se comentó la inexplicable -jejeje- ausencia de Ricardo Monreal, coordinador de la mayoría en el Senado de la República, institución propietaria del histórico recinto. Ambos, Ebrard y Monreal, declarados aspirantes a la nominación presidencial de la 4-T. Los que sí estaban, por supuesto, son la esposa, hijos y hermanos del mandatario estatal, todos los miembros de su gobierno y del Congreso local, alcaldes como Luis Nava y Roberto Sosa y políticos de oposición, entre ellos Celia Maya, que habló brevemente con López Obrador a su llegada, el senador Gilberto Herrera y el ex titular de la UIF Santiago Nieto, todos muy sonrientes y dispuestos a las selfies, lo mismo que los exgobernadores Enrique Burgos y Francisco Domínguez. Antes, a eso de las ocho de la madrugada, mientras los reporteros y fotógrafos hacían guardia frente al Jardín Zenea, los gobernadores de los estados desayunaban en la Casa de la Corregidora y elegían (es un decir) como presidente a Salomón Jara, sucesor de Alejandro Murat en Oaxaca y ahora en la Conago. Luego todos a la Reunión de la República, en donde la división de poderes se expresó físicamente y en los discursos, cuando faltan un año y cuatro meses para las elecciones. Y a las 12, la hora del ángelus, los convocados se arremolinaban en el lobby y el exterior del antiguo Teatro de Iturbide para retratarse con los principales, especialmente la muy sonriente jefa de gobierno de la Ciudad de México -EsClaudia- acompañada en todo momento por el vocero presidencial Jesús Ramírez o con el imperturbable secretario de Gobernación, Adán Augusto López. La conmemoración cerró con la frase de López Obrador: “La Constitución no ha muerto” y sus vivas a la Carta Magna, a Querétaro, a la República y a México, tres veces, coronada con la versión corta del Himno Nacional. Y de aquí hasta el próximo 5 de febrero. Ya con candidatos oficiales. **-OÍDO EN EL 1810- Descortés.** El vocero presidencial Jesús Ramírez señaló la ruptura del protocolo por parte de la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Norma Piña, que no se levantó de su asiento a la llegada del jefe del Ejecutivo. Y bueno, ni lo mencionó en su discurso y mucho menos fue a darle un abrazo al terminarlo. No hubo de Piña. - **¡PREEEPAREN! – Sólido.** El mensaje del gobernador Mauricio Kuri González al recordar que en el constituyente de 1916-17 los revolucionarios no eran adversarios, eran enemigos a muerte, y aquí lograron acuerdos. Por eso la Carta Magna no avasalla, concilia. Reconoció rezagos vergonzosos y del apoyo sin precedente de López Obrador a los programas sociales, pero habló también de que es momento de poner énfasis en lo que nos une, de fortalecer el Estado de derecho. Y esa frase contundente: cuando la política falla, la violencia estalla. ¡Zas! - **¡AAAPUNTEN! – Madrugadores.** Los primeros invitados en llegar a la conmemoración constitucionalista: Jorge Camacho, líder de la Coparmex, de corbata ¡guinda!, la alcaldesa de Arroyo Seco, Ofelia del Castillo Guillén y la secretaria de Educación Federal, Leticia Ramírez. Doy fe. - **¡FUEGO! – Presidenciable.** Que el queretano Ricardo Anaya reapareció al lado del líder nacional del PAN, Marko Cortés... pero en Texas. ¡Porca miseria! (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Mauricio Kuri alzó la voz y desde el Teatro de la República urgió a la reconciliación en torno a la democracia de México. Fue directo: los ciudadanos son quienes organizan, operan y legitiman los procesos electorales mexicanos, modificarlos no solo va contra la Constitución, sino que contraviene la historia y trastoca la libertad de la que hemos gozado en los últimos años. Nos comentan que su propuesta fue bien recibida. **Norma Piña rompió el protocolo.** La ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia fue la única que no se puso de pie cuando el presidente López Obrador arribó al Teatro de la República en el evento conmemorativo del 106 aniversario de la promulgación de la Constitución Mexicana. Nos hacen ver que el gesto generó fuertes comentarios. **Marcelo Ebrard**, que canceló de último momento, fue sin duda una de las



LUNES 6 DE FEBRERO DE 2023

ausencias más notorias al evento con motivo del 106 aniversario de la promulgación de la Constitución Mexicana. Nos comentan que, pese a estar confirmado, un evento internacional lo obligó a dejar de asistir al histórico Teatro de la República. **¿Y las protestas?** Pese a los malos augurios y quienes vaticinaban una jornada plena de movilizaciones y protestas contra el presidente de la República o el mandatario queretano, la ceremonia de este domingo se desarrolló sin mayores incidentes, salvo, nos dicen, uno en el que un par de ciudadanas le reclamaron al exgobernador Francisco Domínguez que no les hubiera construido un mercado. (P)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

OFENSA: La forma es fondo. Menospreciar y marginar a los Poderes de la Unión, no sólo es un insulto a las instituciones, sino a quienes representan al pueblo de México. (N 1)

QUERÉTARO

Se cumplió el 106 aniversario de la Promulgación de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, el Teatro de la República se vio pleno, estaba México reunido en sus representantes, los Tres Poderes de la Unión, el Ejército Mexicano dentro y fuera del recinto republicano, más fuera que dentro, por la cantidad de efectivos resguardando la ciudad; también la Marina y desde luego la Guardia Nacional. Este incomparable marco lució con esplendor, los invitados estaban felices por ser testigos del encuentro de la República, de ver frente a frente a Santiago Creel Miranda, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados y a la ministra presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Norma Lucía Piña Hernández, porque se antojaba un evento de gritos y sombreros, pero así es Querétaro, triunfó la diplomacia, se dijo lo que se tenía que decir, se dijo con las mejores palabras y sin aspavientos y los buscapiés se cebaron... pero quedan los discursos para el análisis, queda esa frase contundente dicha en el mismo lugar donde se Promulgó la Carta Magna dicha con orgullo y dignidad por la ministra Piña: "Somos dignos herederos de nuestra historia". Ante los embates del presidente López Obrador, desde su mañanera, contra la Corte, lo dicho es una arenga, una postura que concreta el mensaje del respeto a la SCJN, porque hay que leerle una y otra vez para vislumbrar el alcance de seis palabras, para la nación: "Somos dignos herederos de nuestra historia". El tono, obstante al fondo, fue terso como un natural en redondo, dos el otro Poder, el Legislativo, exhortó a la unidad, a trabajar juntos... para rectificar el contenido del Plan B; obús emitido por Santiago Creel Miranda, que estaba junto a la ministra Piña Hernández y separados del presidente de México, por el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, sentado a la diestra del mandatario federal y a la siniestra el gobernador Mauricio Kuri. Muy interesante resultó el exterior del Teatro de la República, con una extrema seguridad, camiones del Ejército, Patrullas de PoEs, recorrido de la municipal, ambulancias militares, Protección Civil, Bomberos, barreras alrededor del centro y de todos los puntos sólo una manifestación y a favor de López Obrador, lo cual nos lleva a la reflexión del dicho presidencial de esta administración: "al presidente lo cuida la gente", y sí el pueblo uniformado, armado, pertrechado, mostrando sus fusiles Itzcóatl (serpiente de Fuego en Náhuatl); los Aguiluchos del Heroico Colegio Militar y desde luego la gran cantidad de elementos vestidos como paisanos. Sin duda hay desconocimiento: estamos en Querétaro, donde se respeta la ley, donde luchamos diariamente por un mejor vivir y donde la autoridad es respetada. Ver tanta gente armada, la demostración de fuerza, helicópteros sobrevolando... pues sinceramente dónde pensaban que venían, porque aquí se les recibió, como siempre, con los brazos abiertos. (N)

EN LA MIRA / LLAMADO A LA UNIDAD

Consenso nacional, un llamado a la unidad... así fueron las líneas torales del **gobernador Kuri González** en la celebración del 106. ° aniversario de la Constitución de México, pues ante los días que vivimos el mandatario exhortó a los presentes a restablecer la convivencia pacífica y respetuosa como herramientas para lograr acuerdos en un país que se tiene que construir de abajo hacia arriba para fortalecer la igualdad. Durante la conmemoración de la carta magna, muchos políticos que asistieron al Teatro de la República expresaron la necesidad de un diálogo que permita avanzar en la consolidación de los procesos democráticos e institucionales. Ojalá que todos los actores políticos tomen en consideración estas palabras. (AM)

LUNES 6 DE FEBRERO DE 2023

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA